

LIBERTAD

Periódico Regionalista

Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros

Gerente
Ramón Vergés Pauli

REDACCION.—ADMINISTRACION
Carrer...

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

Fundador
Fran.º Muñoz del Castillo
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS
PRECIOS CONVENCIONALES

LA VICTORIA ELECTORAL

Tortosa está de enhorabuena. De los diez candidatos presentados por la coalición monárquica, han triunfado nueve, obteniendo todos nutridísima votación, incluso el candidato derrotado que perdió por un insignificante número de votos.

Pocas veces, como en la presente ocasión, ha habido tanta unanimidad de pareceres en apreciar y sacar consecuencias de las elecciones para concejales celebradas el último domingo. El fallo de la opinión es inapelable. Y todo el mundo está conteste en veros extremos de vital importancia para el porvenir de nuestra amada ciudad.

De una parte se ha demostrado gallardamente la fuerza enorme de la coalición monárquica que, a pesar de los bastardos mangijos de los camareros y ribasistas y de un desgraciado señor cuya misión estaba en otro campo, que han hecho el juego de los republicanos, han sabido triunfar en toda la línea, alcanzando una victoria de inmensa resonancia.

Se ha visto que ni aún secundados por elementos soi disant de orden y verdaderamente populacheros, tienen los republicanos arraigo y fuertes corrientes de opinión que los apoyen, ya que si hubiesen luchado aisladamente su derrota sería un hecho, pues gracias que sacaran a flote un concejal.

De otra parte se ha visto en la irrisoria votación obtenida por los demócratas, que si antes triunfaban es porque se ponían al arrimo del sol que más calienta, aunque su amor propio y un sentimiento exagerado de la veracidad les hiciera creer que los laureles que venían cosechando eran debidos a su propio esfuerzo y no al poderoso concurso ajeno.

de veras aman el encauzamiento de la política local por vías de seriedad, de cultura, de administración ordenada y diáfana, está de albricias y se regocija del triunfo.

No ha de regocijarse, si sabe que ese formidable bloque monárquico que acaba de triunfar se ha formado exclusivamente, expresamente no para obtener una victoria electoral, más o menos sonada, sino para emprender mancomunadamente la obra de la reconstitución de nuestra hacienda municipal, de la reorganización de todos los servicios, sin que la frivolidad ó la mala intención de unos cuantos vividores de la política ponga obstáculos a su planteamiento.

Por eso Tortosa, que es la favorecida, se regocija del triunfo, por eso nosotros felicitamos cordial y cariñosamente a nuestros queridos amigos los candidatos triunfantes de la coalición monárquica, esos candidatos cuyo patriotismo, cuya cultura, cuya visión clara de los problemas administrativos, cuyas iniciativas simpáticamente caldeadas en el amor a la patria chica constituyen garantía firmísima de acierto y el más honroso galardón que se pudiera a pelear.

En cuanto a los cofrades de la Cámara, que se figuraban que de ella había de salir la luz que les hiciera los amos y señores del cotarro político, se han visto vencidos, maltruchos y humillados.

Los camareros y su adlátere, el pobre señor que por ciertos respetos, no nombramos, están de pásame; pero Tortosa, que ha visto triunfar a los que

LA SIRENA

Yo sé una cala profunda
on habita el rey marí,
el rocam que la circunda
perfuma l'olor del pi.

El pescador solitari
stasseu demunt el penyall,
vi amb sos ulls de visionari
mirava l'aigua del fondal.

En la cala moradencia
l'ombra d'horabaixa creix
i el cristall no més se trenca
si a flor d'aigua surt un peix.

La calor de l'estimada
és febre de voluptat
gota la pell broncejada
del pescador ensorçat.

L'atrau l'ona que tremola,
desnua el cos indolent,
i se tira dins la gola
sota l'entre fosforescent.

S'espolpa, braccia i xala
amarant-se de frescor...
De sobre ven en la cala
una estranya lluentor.

Es l'escata d'una cua
que la mar torna a engolir;
llavors d'una dona nua
veu el buste alabastrí.

A flor d'aigua el peix rosseja,
se bada el llabi vermell,
i perles de llum goteja
la negror de son cabell.

Ell l'encalsa, l'abraona
i besa son llabi humit;

UNA TERTULIA

Junto a mi casa, está la de un herrero, un hombre la mar de simpático, que sin que él se de cuenta, me está prestando todos los días, un servicio importantísimo, que no sé cómo agradecerle.

Mi vecino es un reloj de precisión, un cronómetro que marca exactamente la pauta de mi vida.

El golpe de martillo sobre el yunque, al par que sacude mi pereza, me dice con su tin, tan, penetrante, que el sol ha dorado ya las copas de los árboles y que llegó el momento de dar comienzo a las cotidianas ocupaciones.

Cuando al atardecer cesa el martilleo, entonces entiendo que ha llegado para mí la hora del descanso.

El herrero tiene junto a la fragua, un banco largo, colocado allí quizá por un capricho inconsciente, pero que en las tardes de invierno, cuando el frío arrecia, es el punto de reunión de los prohombres del lugar, cinco ó seis ancianos venerables, ansiosos de suplir con el templado ambiente que desprende la hulla, el calor que falta a sus miembros ateridos por los achaques y los años.

ESOS se llaman señores. Ramón, señor Francisco..., y son unos pozos de arudición, tocante a lo que a la filosofía del mundo se refiere. El banco del herrero, es la cátedra

HELIO
El producto vegetal el más eficaz contra la calvicie. A los ocho días detiene infaliblemente la caída del pelo y lo hace crecer. Se recomienda a las señoras que ven con dolor despoblarse la cabeza. Un frasco dura un mes. No dando resultado se devuelve el dinero. De venta, en Tortosa: Mercaderías de don Manuel Montfort y señores Balma y Benages, y en la peluquería de don Ramón Blanch, Plaza de la Constitución.

Visitad la Gran Pañería y Sastretería Ibérica; que en ella hallaréis cuanto os apetezca a los más reducidos precios.—Moncada, 7 Tortosa.

Espurnes de la llar

sobressaltat. Has sentit un cop a la boca del cor. Es Panxa Anepia que ressuscita i t'posa un punyal al pit, demanant la bossa o la vida? No, sinyós, es... una garrofa de costella a ase que ha cagut perquè estava madura.

Ya podem dormir tranquils un parell d'hores, hasta que una veu coneguda y carinyosa te crida, diende: —Lo diná está fet.

Y a la taula y al lit al primé crit.

Notes del Archiu Municipal

Fentse la dissecció d'un llibre de clavaris de la edat mitja — un dels períodes més interessants de la nostra historia pot formarse cabal idea de les costums d'aquell temps. Y les costums son al poble lo que la fotografia a la persona; un retrato veridich que posa de relleu les faltes y les perfeccions, los defectes y les belleses.

Estudiem que estudi ban bonich y profitós es — les costums de Tortosa, nostra patria idolatrada. Diu aixó llibre del Archiu Municipal: *Dates fetes per lo dit m.º Pere Andreu clavari de la ciutat de Tortosa en lo primer any del trienni de sa claveria lo qual any comensa la primer de juny del any MDLXXXVIII (1599).* Ara reproduirem les dates mes curioses, que vaiguen apareixent.

Mestre del Studi de Grammatica
Mes dit dia de dissapte a tres de Juliol de 1599 mestre Duarde Diez mestre del studi de Grammatica de Tortosa otorga de puiso de dits senyors Procuradors haver rebut del dit m.º Pere Andreu clavari de dita ciutat present setze lliures

EL SIGLO

«Era una verdadera esperanza del Arte. Sus obras, llamaban a justo título la atención de los inteligentes, y denotaban facultades especialísimas. De cuadro en cuadro se le veía progresar, hacerse maestro, arrancar a la naturaleza detalles de un realismo extraordinario.»

LA NACION

«Escardó, aunque joven, se había hecho ya un nombre envidiable entre los hombres de talento. Sus cuadros eran apreciados y tenían fácil venta.»

EL SIGLO

«El Círculo Artístico del Uruguay está de luto.»

LA TRIBUNA POPULAR

«El Presidente de la República se ofreció espontáneamente para costear el entierro, pero los amigos del extinto quisieron rendirle el último tributo de amistad, corriendo con todo lo relativo a la ceremonia.»

LA SIESTA DEL BORREGO

Es una costum tortosina que m'agrada molt, y m'agrada molt porque yo, alany, no puch seguir-la mes que una vegada, ó dos en prou penes.

Los que estúnen per les montanyes próximes, fan la siesta del borrego tois los dies arreu.

Ramón Vergés Pauli

TRIUNFO de la COALICION MONARQUICA

Hacemos nuestro el siguiente artículo de nuestro apreciable colega «El Tiempo»:

«Las elecciones de ayer han sido un triunfo brillantísimo para la coalición monárquica.

Diez candidatos presentamos, y de los diez salieron nueve victoriosos, y el restante, el candidato del primer distrito, obtuvo en lucha reñidísima, un número de votos aproximadamente igual al candidato republicano, y no lo superó por razones que están en la conciencia de todos, y que constituyen un baldón de ignominia para aquellos que, llamándose hombres de orden, pretendiendo pasar como amantes del régimen, se entregan, llegado el momento de prueba, con armas y bagajes al enemigo de enfrente.

La elección de ayer, aparte de una victoria señaladísima para los monárquicos, ha sido una gran lección de cosas y de personas.

Hemos podido aprender a favor de qué elementos renace y rebrota la planta sectaria en nuestra ciudad cada vez que se ofrece la ocasión de exterminarla y arrancarla de cuajo.

De tal suerte, en estas elecciones era posible hundir al republicanismo que, a la luz meridiana, podríamos demostrar, con datos evidentes é irrecusables, que á no haberse atravesado en el camino de la coalición dos ó tres elementos perturbadores, ayer se salvaba apenas un candidato republicano, para poder contar las peripecias de la batalla.

Ha llegado, pues, el momento de que cada cual recoja el fruto de sus obras. Los monárquicos coligados pueden orgullosamente llevar la parte del león y pregonar muy alto su triunfo verdaderamente consolador.

Los republicanos pudieron recoger unas escasas minorías por pura chiripa, por el juego de tabla que, consciente y suicidamente, les hicieron la «Camarrilla», Mosén Querol, y los escasos votos de los demócratas.

A esto deben los republicanos el triunfo de tres de sus candidatos, y nada más.

¡Buena, buena la hubieran habido los republicanos si todos cumplen ayer su deber como era de rigor y aconsejaban las más elementales razones de interés público.

Después de todo, si los defraudados en la última elección sacasen la natural provechosa enseñanza de las consecuencias de sus desaciertos, menos mal; pero nos tememos que quienes se obstinan en no ver la realidad de las cosas van á permanecer con la venda puesta sobre los ojos, y más nos tememos, y es, que estos ciegos voluntarios querrán seguir conduciendo á otros ciegos por caminos de aventura y encrucijada, para hundirse todos juntos en el mismo precipicio.

Vayan por donde quieran estos lezarillos de los ciegos del alma, que aquí tanto abundan; todos los tortosinos de corazón, los que estimen la tranquilidad de la ciudad y el sosiego de las conciencias, deben mantenerse coligados y unidos, para rectificar los yerros pasados, si existieron, y afirmar los propósitos de regeneración ciudadana que abriga la coalición monárquica ayer aplaudidos y consagrados por el sufragio de la inmensa mayoría de nuestros ciudadanos.

Nuestro triunfo debe ser germen fecundo de pública prosperidad, motivo de excitación á los deseos de todos de realizar el bien, de consumar la obra de restauración municipal, de acometerla con brío, si hasta el presente no se había acertado en los medios, y de demostrar que los monárquicos sabrán responder á la confianza que en ellos ha depositado el cuerpo electoral.

Ahora, después de las naturales satisfacciones del triunfo, piensen, todos los favorecidos por el voto de la ciudad, en la forma más rápida y expedita de cumplir sus deberes y de satisfacer el ansia que siente Tortosa de resurgir y entrar por la ancha vía de su regeneración en todos los órdenes de la vida.»

Aplicacions

Al afirmar que l'aparició i l'intensitat de la malaltia de la mosca de l'oliva estan subordinades a una sola causa ocasional fortuïta, que son les plujes del istiu, no m'he proposat com a fi principal proclamar una veritat, de tot lo referent a la qual lo mes estrany es que no sigui coneguda per tots els conreuadors de l'olivera, per lo facilissima que es de ser observada. Lo que m'he proposat, com a fi immediat, ha sigut desvaneixer la preocupació, massa estesa i anelada, de creure que l'aparició i l'intensitat de la malaltia son degudes exclusivament a la quantitat de germe de la mateixa que queda d'un any per altre, sent aixís que'l germe sols es causa inicial, i en estat inicial es manté mentre les plujes del istiu no venen á determinar son desenrotlló.

Filla de l'equivocada creensa susdita es l'opinió de que'l modo mes eficaç de combatre la malaltia es el d'arreglar i moldre depressa i a tota maquina les olives, per a no donar lloc á les cries tardanes de la mosca, propra ja la formació de l'oliva del any sigüent.

Lo de menys seria que la referida creensa siga solament equivocada: lo pitjor es l'amenaça de que la sanció legal l'autoritzi i converteixi en veritat oficial i indiscutible, irrogant perjudicis considerables a la riquesa oliverera de la nostra comarca.

Com no he de pretendre que ls qui estan aferrats a la repetida creensa, hagin d'acceptar lo que diu en contra d'ella com article de fe i abjurar per consegüent de la mateixa, els hi invito a que prenguin en consideració lo que vaig a dir,

resumint lo contingut en els articles precedents.

Prescindint de si l'any anterior hi ha hagut o no hi ha hagut cullita; de aquesta s'ha mantingut indemne o s'ha fet malbé mes o menys de la malaltia de la mosca; de si la cullita anterior se va acabar d'arreglar abans o dins de l'ivern, o be van quedar encara olives al camp per a arreglar, començat ja'l temps calurós (doncs tots aquests cassos se donen); sense necessitat de veure los olives; sense enterarse pels qui les veuen de si la cullita te o no te malaltia, s'endevinará amb tota seguretat sabent si ha plogut o no al istiu, desde mitjans de juny fins a darrers de setembre, i se sabrá aproximadament el dany que experimenti la cullita, segons en quin temps de dins l'istiu i amb quina intensitat han caigut les plujes. Que fassin aquestes senzillissimes observacions, i els hi asseguro que quedarán plenament convençuts.

Interinament els hi brindo la consideració dels sigüents fets, que proven que, prescindint de l'influencia de les plujes, l'aparició i l'intensitat de la malaltia no estan subjectes a cap ritme de temps ni regla segura.

S'han vist en la nostra comarca les olives sanes per l'espai de cinc anys consecutius (desde la cullita del 1903—1904 fins á la del 1907—1908): el primer, el del mig i'l darrer d'aquests cinc anys, de cullita plena; els altres dos intermitjos de cullita que'n diem buida per lo escassa; s'ha vist després com á les cullites bones de 1907—1908 i 1909—1910 han seguit les immediates a cada any d'aquests en que, de les poques olives que hi havien, no'n va quedar cap de sencera; s'ha vist com á la cullita bona del 1911—1912 va seguir la buida immediata, en que també van fer malbé les olives tant com cap altre any, i an aquest ha seguit el de la present cullita, que ha ofert respecte a la malaltia de la mosca fenòmens mai observats; segons vaig fer notar en l'article an aquest precedent; s'han vist dos cullites regulars en quantitat i qualitat (no de les millors) en dos anys consecutius (1884—1885 i 1885—1886), precedides i seguides d'un any de cullita buida i de fruit ferit de la malaltia; s'han vist tres anys consecutius de cullita (1889—1890, 1890—1891 i 1891—1892), el primer, precedit de cullita curta i dolenta, abundantíssima en fruit, pero molt fet malbé del cuc; el segon sols regular en quantitat de fruit, pero de qualitat inmillorable i el tercer abundantíssima en quantitat, i seguit d'una cullita migradíssima baix els dos conceptes.

Altre fet hi ha que considerar. En els paissos de temperatura mes freda que la d'aquí, com al Baix Aragó i al Urgell solen estar un període llarg d'anys sense veure senyals de la malaltia del cuc, com si allí no hi hagués llevors del mal; pero de sopte s'hi presenta un any en que aquesta llevor que pareixia allí desconeguda, fa malbé la cullita d'oli.

La temperatura influeix en que l'oliva estigui per mes o menys temps esposada al atac de la malaltia de la mosca, i com mes curt siga

de sus experiencias; sus evocaciones, son un tratado de historia viviente, que bosquejan los episodios de la guerra civil de los siete años; las épocas tumultuarias de la República; el lamentable fusilamiento de la madre de Cabrera; el del general Ortega; recuerdan á la perfección las figuras de Narváez, Castelar, Prim y Francisco José... acomodando en sus citas, comentarios más ó menos favorables según sus opiniones:

Allí nadie discute y contradice, el hablar de los congregados es reposado, casi misterioso, sin gritos ni interrupciones; el pensamiento ajeno, es objeto de todo respecto y lo mismo he visto cantar las exelencias de la «Monarquía absoluta» con aplauso de todos, que ponderar los procedimientos de la República, sin antojos ni protestas de ninguna clase.

Las reuniones del banco del herrero de mi lugar, tienen mucho de para dójico con las de otros prohombres, (sin letra cursiva) que desearían ocupar el mugriento y tiznado asiento de junto á la fragua y que sin embargo, pretenden arreglar el mundo arrellanados en sendos sillones de terciopelo, que lo mismo da sea azul, morado...; fraguando con escándalo, iniquidades que mortifiquen la dignidad ó hieran la conciencia de un segundo, sin importarles un mito el ideal y las convicciones políticas.

Esos viejecitos que se llaman señor Tomás, señor Ramón, señor Francisco... no pretenden arreglar nada, sólo se guían por la fría razón; saben que fulano fué bueno y le alaban, mengano fué malo y recriminan sus actos: los ideales para ellos «todos son buenos, mientras sean honrados.» Son cosa secundaria.

Poco después que el herrero deja el martillo sobre el yunque y el fuego se apaga, la reunión se disuelve para volverse á reunir á la tarde siguiente, á fin de tratar, por variar sin duda, del despojo de los bienes de la Iglesia, de las fechorías de los «Glebes», de las...

¡Oh lógica la de los contertulianos de mi vecino el herrero!

AMADEO AGUADER.
Noviembre 1912.

Espernes de la Uar

Es sanitosa eixa costum, durant los rigors de la cantícula, pera'ls que fem vida ciutadana.

Escolteume, si us plau, y sabreu en qué consistix.

Es un dumentge d'Agost, lo mes en que's barrusquen y pleguen les garrofes.

Si projectes una anada de camp, sigues mes matinado que'l sol.

La Cinta toca les tres campanades del Angelus. Clarea'l día. A les vigues dels claustros de la Seu s'amaguen les últimes rondalleres rates-penades. Comensen á entrar al temple de Deu velletes y pagesos que en lo carro del hort han dut los panés de la plassada. L'interior de la Seu encara es fosch. L'escolá de les ànimes fa senyal en la campana de que va á dir-se la missa primera. La ohim assentantmos á un d'aquells banchs ahont los beneficiats hi tanquen los seus hàbits, banchs mes antichs que l'aná á peu, adossats á les parets laterals dels altars, que tenen la fusta lluhenta, pulimentada pel roce continuo de la gent.

Surtim pel portal del Rastre quan ix lo sol pel la porta d'Orient, que sembla un trono reyal, cuberta com un dossal, per celatges coló de carmi en amples flacos d'or.

Per poch que apretessem lo pas, arribarem á la finca ans que'l soligué mos rústiga. Mos s'ha posat lo sol al cap, diem natros quan tenim un ram d'insolació.

Es reviscoladé l'ambient fresquívole de les matinades d'estiu.

Si'l camp es tant bonich ¿per qué no hi viu mes gent al camp? Mitja hora bona fa que acamino entre arbres carregats de fruit, y la soletat del desert es la meua companyia, si excepto als moixonets que canten—cors alegres—l'himne etern de la seua perfecta llibertat, sols amenassada per la ma inhumana del home.

Arribem al terme de la jornada. Ya es oberta la caseta pagèsivola. La cisterna mos ofereix una aigua gelada com la neu y pura com eixos aires de sanatori.

No estem suhats, mes per via de precaució, á un rivell ple d'aigua hi afono'ls brassos; me chapullejo'ls polsos; me rento'l front, tota la cara, y allavons dirás que'l cos s'haigue banyat en aigua de roses.

262

Te minjes en acabat mitja onsa de chocolate y t'beus do gotarros d'aigua Ara, en espera d'un bon dinar y un bon diná fa de bon esperá—te'n vas en cos de camisa á rondá per la montanya, á veure si hi ha alguna solcida de marge, si les aulives están arrugades ó s'aguanten com á massanetes, si ls rahls comensen á madurar, si la figura del fondaí ya te figures cóqueres.

Son les deu del dematí. Hi hagut un rato de somorda, pero pronte sents un remoreig y veus que les rametes dels arbres se belluguen. Es la garbinada, lo ventat de mar que t'acaricia com una mare.

Fresca es la garbinada, pero'l sol comensa á caure á plom y crema que encén. T'aixopluges al parral de la casa, toldo de pampes verdes y carrolls ansucrats que aimen molt les abelles.

La caló va apretant. A les onze comenses á sentir un pes al front y tens ganes d'ansobecarte.

L'hora de la siesta del borrego es arribada. Es una necessitat fisiológica de la que no pots prescindirne; pero esta són es higiénica; ya que en la panxa buida no patirás de indigestió.

No es qüestió de fa'l-runcé. Te procures un coixí y tres ó quatre taleques de les preparades pera la cullita de les garrofes. Tries lo garrofé mes corpulent, que fasse mes sombra. La clásica siesta del borrego se fa baix d'un garrofé. Extens contra la soca les taleques, llevant previament les pedras mes grosses del rogle destinat á lliit. Te gites. Los que estan acostumatats á dormir en matalaps de llana, sentim al primé antubio una impresió dolorosa, així com un baldament d'ossos.

Peró la són, la són de la pau horaciana en plena naturalesa, va tancantmos les finestretes de la cara, los ulls ques'ampuguen com si tinguessen visch.

Reparaes que per les camés amunt te pujén algunes formigues, y no'n fas cas. Les finestretes seguixen tancantse.

Uns impertinents mosquits te fan pessigolles á les aures y t'molesten en la seua ingrata música. Les finestretes cada vegada mes juntes. Quan acaben de tancar se en forratat y bandufell un accident imprevisit te dessonilla, fente incorporá

263

Ramón Vergés Pauli

Te minjes en acabat mitja onsa de chocolate y t'beus do gotarros d'aigua Ara, en espera d'un bon dinar y un bon diná fa de bon esperá—te'n vas en cos de camisa á rondá per la montanya, á veure si hi ha alguna solcida de marge, si les aulives están arrugades ó s'aguanten com á massanetes, si ls rahls comensen á madurar, si la figura del fondaí ya te figures cóqueres.

Son les deu del dematí. Hi hagut un rato de somorda, pero pronte sents un remoreig y veus que les rametes dels arbres se belluguen. Es la garbinada, lo ventat de mar que t'acaricia com una mare.

Fresca es la garbinada, pero'l sol comensa á caure á plom y crema que encén. T'aixopluges al parral de la casa, toldo de pampes verdes y carrolls ansucrats que aimen molt les abelles.

La caló va apretant. A les onze comenses á sentir un pes al front y tens ganes d'ansobecarte.

L'hora de la siesta del borrego es arribada. Es una necessitat fisiológica de la que no pots prescindirne; pero esta són es higiénica; ya que en la panxa buida no patirás de indigestió.

No es qüestió de fa'l-runcé. Te procures un coixí y tres ó quatre taleques de les preparades pera la cullita de les garrofes. Tries lo garrofé mes corpulent, que fasse mes sombra. La clásica siesta del borrego se fa baix d'un garrofé. Extens contra la soca les taleques, llevant previament les pedras mes grosses del rogle destinat á lliit. Te gites. Los que estan acostumatats á dormir en matalaps de llana, sentim al primé antubio una impresió dolorosa, així com un baldament d'ossos.

Peró la són, la són de la pau horaciana en plena naturalesa, va tancantmos les finestretes de la cara, los ulls ques'ampuguen com si tinguessen visch.

Reparaes que per les camés amunt te pujén algunes formigues, y no'n fas cas. Les finestretes seguixen tancantse.

Uns impertinents mosquits te fan pessigolles á les aures y t'molesten en la seua ingrata música. Les finestretes cada vegada mes juntes. Quan acaben de tancar se en forratat y bandufell un accident imprevisit te dessonilla, fente incorporá

aquest lapse de temps, mes probabilitat hi haurà de que la cullita s'lliuri de la malaltia. Plujes que, en una comarca de clima càlid, coincideixen amb un desenrotll del fruit que permet que la mosca hi depositi'l seu germe, o que van seguides d'una llarga temporada de calor suficient per a que'l germe de la mosca s'hi desenrotlli, en un altra comarca de clima mes frè trobaran encara per a exclatar la flor de l'oliva, o be aniran seguides de temps fresc que impedirà'l desenrotll del germe de la mosca. Així s'explica que en comarques fresques de la zona oliverera no pateixen en la malaltia en les mateixes proporcions que en les comarques càlides, pero si hi plou al cor de l'istiu, lo que no sol succeir tant com a primers i darrers d'aquesta estació, com en aquell temps està ja en totes parts format el fruit i fa prou calor per al desenrotll del germe de la mosca, en els pocs anys que concorren tals circumstancies apareixerà la malaltia, apesar de que'l sufrirà tan de tard en tard, podria fer creure que allò no hi havia germe de la mateixa.

Per a observar l'influencia que exerceix la temperatura en la major o menor forsa de la malaltia de la mosca, no cal sortir de la nostra propia comarca, ni adhoc de dins d'un sol terme d'aquesta. Quan les plujes sobrevenen abans d'acabar-se l'agost, com allavons el sol està en sa plenitud de forsa i s'fica per igual en tots els indrets, no hi ha terme ni recó de la comarca que s'escapi dels efectes de la malaltia i no hi ha diferencia entre uns i altres llocs respecte an aqueixos efectes; pero si les plujes venen mes tardanes, si que la hi ha la diferencia, doncs la malaltia ja no perjudica amb tanta intensitat en pasatjes ombrívols, com les falces occidentals i septentrionals de Montsia i altres indrets per l'istiu, i les planes properes a les falces del Port de Beceit, aont la temperatura es quelcom mes fresca que en lo demés de la comarca, com perjudica a lo general d'aquesta. Enguany mateix en aquest terme de Freginals, comparant llocs distants entre si de 200 a 300 metres, a hores d'ara (8 de novembre) se veu que, en uns, apenas queda cap oliva dalt als arbres, i les poques que hi queden totes o quasi be totes ferides del cuc, i en els altres estan les oliveres carregades de fruit, bona part del qual encara sencer. Aqueixa diferencia s'ha produït desde després dels temporals de setembre, doncs abans oferien igual aspecte les oliveres d'uns i altres punts lo mateix pel càrreg que per la sanitat del fruit.

An aquesta comarca de la Baixa Ribera del Ebre hi ha exactament, respecte a la malaltia de la mosca, la mateixa relació entre les plujes i les varietats d'oliveres, que la que hi ha entre les plujes i la temperatura, abans anotada. Quan plou abans d'acabar l'agost no hi ha varietat d'olivera resistent a l'acció de la mosca: totes sense diferencia sofreixen els afectes de la malaltia; pero quan venen les plujes mes tartat del agost, ja s'hi observa diferencia en el grau de resistentia entre unes i altres varietats, i aquesta, moltes vegades notablemíssima diferencia, s'observa en un mateix camp on hi existeixen diverses varietats. Entre aquestes n'hi han algunes, com per exemple les anomenades aragoneses i del coell llarg que, per bona que sigui la cullita, quasi may s'escapen dels efectes de la malaltia. Y aquest fenomen de la diferent resistentia de les varietats s'observa també entre exemplars d'una mateixa varietat; doncs amb frequencia s'trobaran exemplars d'olivera farga, que molts anys se'ls hi perjudicará'l fruit per la malaltia de la mosca en quadruple, o encara major proporció, que a un altre veid'ell i d'igual varietat situat a molt poca distancia.

També s'ha observat diferents vegades, que de una partida aont hi ha descarregat una tronada d'istiu, posants hi regular saó, s'hi han fet malbé les olives pel cuc, i prop d'allí, que no hi ha tocat la tronada o hi ha plogut poc, s'han mantingut sanes.

Finalment, hi ha que observar, quan la malaltia no s'presenta amb gran intensitat, la diferencia tan remarcable que hi ha de fruit ferit entre'l que està exposat a la banda del sol i'l que n'està resguardat.

Tots aquests fenòmens diuen ben clar, que l'aparició i l'intensitat de la malaltia de la mosca no son degudes a la quantitat de germe preexistent, perque si axí fora no s'produirien aqueixos fenòmens; per a res influiria en que aparegués o que deixés d'apareixer la malaltia i en que aquesta causés majors o menors danys ni les plujes, ni la temperatura, ni la varietat de l'olivera, ni la situació especial d'un peu entre altres de la mateixa varietat, ni l'exposició del fruit al descobert o al resguart dels raigs del sol. Tots aqueixos fenòmens diuen ben clar que per poc germe que hi hagi, sempre n'hi ha prou per a fer malbé una cullita quan les circumstancies li son favorables per a desenrotllar-se i que, per molt que n'hi hagi, faltant aqueixes circumstancies, es impotent per a fer cap mal.

Y sent tot aixó cert que se'n va a traure de les precaucions que's prenguin amb el fi exclusiu de disminuir la quantitat de germe d'una cullita, per a que no perjudiqui a la sigüent? Y sobre tot que se'n va a traure, quan aqueixes precaucions representen, per altra banda, perjudicis a la cullita que d'elles sigui objecte?

(Seguirá).

AGUSTÍ MARTÍ.

Freginals 8 d'Novembre de 1913.

HIMALAYA

El rey de los licores estomacales
Pídase en el Centro del Comercio, Círculo Tradicionalista, Círculo Liberal, Maison Foree, Orfeo Tortosí, gran restaurant Siboni, café de Ramón Escudero, etc

**GRAN SASTRERIA «EL SIGLO»
de Carlos Chavarría**

Plaza Constitución 5 y 6.—TORTOSA

**CASAS BARATAS
PARA OBREROS**Excmo. Sr. D. Carlos de Fortuny
Presidente de la Sociedad Anónima
«Fomento de la Propiedad»

Muy distinguido señor: No me considero con autoridad suficiente para añadir nada nuevo a lo mucho que se ha escrito estudiando el palpante problema de la habitación de las clases obreras, especialmente en las grandes urbes; pero, accediendo gustoso a su amable invitación, no puedo menos de expresarle mi vivísima simpatía y mi entusiasta adhesión a la buena obra emprendida por el «Fomento de la Propiedad».

Construir casas baratas y a la vez higiénicas y confortables, para venderlas a los arrendatarios, ó simplemente alquilarlas, en las condiciones que ustedes se proponen, lo conceptúo empresa altamente meritoria y de urgente necesidad en Barcelona.

Son muchas las viviendas inmundas, sin aire y sin sol, que existen en nuestra vieja ciudad; y aun en el moderno Ensanche, hay muchas casas lujosas, cuyas espléndidas fachadas ocultan raquíticas habitaciones para los porteros, divorciadas en absoluto con la higiene.

Hay que pensar además en las familias numerosas, para quienes alquilar una habitación capáz y decente es casi un problema insoluble. La fecundidad que es honor y bendición, no ha de convertirse en castigo.

Es absolutamente necesario construir habitaciones espaciosas y económicas para las matrimonios que cuentan seis ó más hijos. La carencia de tales habitaciones es una de las principales causas de la disminución de la natalidad en las grandes ciudades.

Pero, ésta y otras observaciones, que demostrarían la trascendencia social del problema, de sobra las han tenido Vds. presentes. Sólo me resta aplaudir sus nobles propósitos, que confío serán coronados por el éxito; y reiterarme afmo. s. s. q. b. s. m.

ALBERTO BASTARDAS.

Nota religiosa

PARA CONMEMORAR EL DÉCIMO ANIVERSARIO DE LA APERTURA AL CULTO PÚBLICO DEL TEMPLO DE REPARACIÓN SE HONRARÁ A JESÚS SACRAMENTADO CON LOS CULTOS SIGUIENTES:

Viernes, 14.—A las seis y media, Exposición de Su Divina Majestad, celebrándose misas a esta hora, a las 7 1/4, 8, 10 y 11 1/2. Las de 8 y 11 1/2, serán con acompañamiento de armonium, y con canto de motetes la última. Se reservará a las 12.

A las dos y media de la tarde, se expone de nuevo a S. D. M. A las 5 se practicará el Ejercicio del mes de las Almas, seguirá el rezo de Santo Rosario, meditación, Coronilla de desagravios cantada, motete, Crédidi y Reserva.

Sábado, 15.—Como el día anterior, cantándose solemne Sabatina y Salve en vez de Coronilla.

Domingo, 16.—Fecha de la apertura: Por la mañana, como en los días anteriores. Por la tarde se cantará el Trisagio de la Santísima Trinidad y seguirá el sermón por el M. I. señor doctor don José Boada, Canónigo Lectoral de la S. I. C. Basílica de Tarragona, motete, Crédidi y Reserva solemne.

Los cultos del Triduo se aplicarán por la intención de la persona que los costea.

**ALBUM POETICO
HUMO**

*Ayer quemé tus cartas, todas ellas,
de mi pasado amor tristes despojos:
¿para qué revivir esos recuerdos
si no conservan almas de nosotros?*

*Papeles sin calor y sin memoria,
como esas flores que secó el otoño
bellas fueron, verdad; pero ¿qué valen?
¡Al perder el olor se hicieron polvo!*

*¡Quién lo pensara, ayer, cuando con fiebre,
sedientos de pasión, iban mis ojos
leyendo letra a letra, las que puso
su mano en el papel, húmedo a trozos!*

*Yo las besaba, como besa a un niño
la amante madre al acallarle el lloro,
y las llegué a estrujar sobre mis labios
con la insensata obcecación de un loco.*

*Porque hasta mi venía a enloquecerme,
con rumor que al llegar estalla ronco,
el grito de tus celos, triste queja
como el hervor doliente de un sollozo.*

*Ya nada me decían, ni una imagen
evocaban en mí, ¡yo que el retorno
de la hermanita muerta siento dentro
cuando su trenza con mis labios toco!*

*Y si al menos hablaran a mi alma
de algo querido, por el tiempo roto,
comp el viejo sillón de nuestros padres,
como la cuna de los sueños de oro,*

*tirados al desván, allí en olvido,
como algo muerto, eternamente solos,
pero que tienen alma, y te despiertan
recuerdos de otros días venturosos.*

*Lo comprendo: mi bien en dulces días...
¡que quise conservar como un tesoro?
Palabras ya sin fé, ¡de amores fueron,
murmillos de hojas secas por otoño!*

*Temblar sentí, al desatar la cinta,
mis manos con temblores dolorosos;
¡desataba por siempre nuestras vidas...!
Tan grande el mundo, ¡y me sentí tan solo!*

*Las quemé sin piedad, pero en el fuego
las cartas retorciáanse con odio,
con una llama azul, que semejaba
la serpentina luz que hay en tus ojos.*

*¡Bien...! Ya todo acabó; leves pavesas,
cenizas que no guardan ni un rescoldo
son tus cartas de ayer, como el cariño
que, cansado de amar, murió en nosotros.*

ANGEL GUERRA.

Refrané comarcá

Se va mossegar la llengua y's va enverenar.

Lo mes calent es l'aigüera.

¡Quin titiri 'm doné!

Quan son grosses n'entren poques.
Y si'n vols mes para'l cabás.

Tens lo cervell aigualit.

Cap de pinsell.

Dirás que haigue vist lo llop.

Qui ho encerta ho endivina.

LLUIS DE MONTSIA.

AVISO

La Sociedad de Higiene y Saneamiento comenzará la próxima semana a prestar servicios de extracción de letrinas.

Los avisos se reciben en el taller de construcción de carruajes de don Arturo Aguilá calle del Ebro (Remolinos) donde se facilitarán toda clase de detalles.

REVISTAS Y LIBROS**Diálogos Catequísticos**

Cuarta Serie.—Sobre los «Pecados y Virtudes», por el Dr. D. Federico Santamaría, de la Unión Apostólica, Secretario de la Liga Nacional de Defensa del Clero.—Volumen de 100 páginas, 35 céntimos, en las principales librerías.—Rebajas desde 20 ejemplares, en casa del autor, Peñuelas, 20. Los pedidos de América a D. Gregorio del Amo, Paz, 6, Madrid.

—Esta cuarta serie tan esperada de los Párrocos, catequistas y propagandistas que conocen los anteriores, está en venta.

Trata con solidez y precisión teológica y claridad y amenidad grandes de los distintos pecados, virtudes teológicas, cardinales y demás virtudes morales. La obra resulta un excelente tratado popular de teología ascética, muy útil a confesores, predicadores, catequistas y fieles.

Preceden el juicio respetabilísimo del difunto Cardenal Aguirre, y el prestigiosísimo del gran pedagogo D. Andrés Manjón.

En el prólogo se ve que insignes Prelados los distribuyen en gran número en las Catequesis de sus Diócesis y que los Párrocos hacen elogios increíbles.

Pero lo que más dice en favor de los DIÁLOGOS CATEQUÍSTICOS, es que en dos años se han agotado «treinta mil» ejemplares de las distintas series, y que en la actualidad se publican treinta mil.

Nuestro apreciable compañero *Correo Interior Josefino* ha dedicado un número extraordinario a la gloriosa memoria del Em. no. Cardenal Vives y Tutó que, como es sabido, fué decidido protector de la magna obra de mossén Sol, los «Colegios de vocaciones eclesiásticas.»

Avaloran el texto notables originales en prosa y en verso, entre los que figuran el artículo de fondo, en el que el Rdo. don Juan Bta. Calatayud, cultísimo director de la revista, hace la presentación del precioso y fragante ramillete de flores que los colaboradores de dicha publicación dedican a las diferentes etapas de la vida del ilustre purpurado.

Realzan el texto profusión de hermosos grabados que hacen más interesante y valioso el mismo, digno por todos conceptos de loa.

Los éxitos de la prostatectomía transvesical, por el Profesor doctor Sacanella.

Hemos tenido el gusto de recibir un importante folleto de nuestro distinguido amigo y paisano el eminente doctor don Emilio Sacanella, catedrático de la facultad de Medicina de Barcelona, en el que se trata de una manera magistral de la 7.ª serie de operados y de la importancia de los preliminares terapéuticos en la operación de Freyer. Agradecemos el envío.

Elixir Callol

Preferido por los niños a las Emulsiones por su gusto agradable

APRENDIZ

Se necesita en esta imprenta.

Imp. Querol, Carmen 3.—Tortosa

EL GRAMOPHONE

UNICA Y VERDADERA MARCA

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo

Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad

Antes de compra una máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

José M.ª Pauli, Toncada, 35.—Tortosa

Los precios son netos de catálogos, costando igual en todas las partes del mundo. Los embalajes no se cobran

AVISO.—Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN

Pídanse precios para instalaciones de alumbrado, electromotores para todas las industrias donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía de materia

Esta casa cuenta con personal técnico

Pídanse catálogos de los nuevos aparatos y discos que se remiten gratis



Tintorería de Santiago Aguilera

Puertaferriosa, 15, Barcelona

Este establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero.

ATENCION! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, corbatas, manteos y sotanas, uniformes, etc.

Para encargos dirigirse a la Viuda de Tomás Estorach SAN BLAS, 7.—TORTOSA

CLINICA del Dr. A Llorca Piñol

Leuado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirugía general. Enfermedades de mujeres, PARTOS.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Ferrerías. Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

Tintorería de Tomás Besalduch

Despacho Calle de la Rosa, 8.—Taller Plaza Santa Ana, 5.—TORTOSA

Se tñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas.

Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en el lavado seco.

NOTA.—Los lutos se entregan a las 24 horas, así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas.

PERFECCION Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Federico Garcin Trobat

Despacho y fábrica: CAMBIOS, núm. 19, (junto al Puente particular) Esta casa es la única en Tortosa y su comarca que emplea la presión hidráulica para la fabricación de sus baldosas, excluyendo en sus mezclas la arena de río (soldo) y emplea la misma clase y calidad de primeras materias que las que utilizan las casas Escofet y C.ª de Barcelona y otras.

Piden hoy mismo el certificado de un gran número de clientes, entre ellos algunos arquitectos ingenieros, e infinidad de empresarios de obras y albañiles, que atestiguan haber empleado con el mayor éxito mis mosaicos, después de haber ensayado otros con escaso o nulo resultado.

Pidan, pues, estos certificados de garantía y muestras al despacho y fábrica. Cambios, núm. 19, (junto al Puente particular)

Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, núm. 9.—Telegramas: Corredor Calbet Teléfonos, número 1, 52 y 54

DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina a la de Baños.

SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º—TORTOSA

INTERVENCIÓN EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, a los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Compra de monedas de oro.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares.

Negociación de papel extranjero.

Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 3 por 100 amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores a vencimiento.

Hojalatería fundada en 187 Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Telles Viejes, 24.—TORTOSA

Taller de Ebanistería CARPINTERIA Y LAPICERIA DE Manuel Panisello

Depósito de muebles de todas clases y gran surtido en los de viena

Única casa que se dedica al arreglo y decoración de salones.

Especialidad en muebles de encarga.

Almacenes de Blauquet y Anea.

MÁQUINAS PARLANTES

y discos doble cara ODEÓN

Instrumentos de música de todas clases.

Se venden y alquilan Pianos y armoniums.

Se arreglan toda clase de Gramophones.

Pídanse catálogos de aparatos y discos que se remitirán gratis.

(Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3)

— TORTOSA —

ZAPATERIA de Joaquín Monllaó

Calzado á medida de todas clases

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3

En dicho establecimiento se reciben encargos

para Barcelona, Reus y Tarragona

MANUFACTURA DE CALZADO

ANGEL, NUM. 15.—TORTOSA

Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo

Calzado de todas clases, cosido y claveteado

Casa fundada en 1866

VENTAS AL CONTADO—PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA



Librería religiosa fundada en 1780

F. Mestre Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas. Artículos para dibujo, pintura y fotografía

Imágenes de cartón piedra, Rosarios, medallas, etc.

— TINTA JIBIA —

Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida e inalterable.—No corroe el papel, no emmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

T. HOMEDES

MÉDICO HOMEÓPATA

CONSULTAS DE 10 A 12 Y DE 6 A 7 TARDE

Médico numerario de Hospital Homeópata del Niño de Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TORTOSA.

ESPARTERÍA de José Marin

Calle de la Cárcel, 12.—TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco á mis clientes mi DEPÓSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan, las usadas, á precios económicos.

Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases.

Baratura sin igual, precios nunca vistos

Gran existencia de lana de Aragón, clin vegetal y de hoja de maíz y de artículos propios de la industria.

Baratura sin igual en cofines y demás artículos para la molinera de aceitunas.

Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

Ramón Bañera Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes.

Efectúa sondes para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondes de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas.

Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas calientes, como las salidas de

Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondes. Esta casa cuenta 10 años de existencia

MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera.—Tortosa.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAI.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA Y LA VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA, seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezarse después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 días ya no se aplica.

Doctor Sabaté

Especialidad en partos

Enfermedades de mujeres y niños

En el depósito de vinos y licores de JUAN BAUBI CABANES, encontrareis un gran surtido en el ramo de botillería, tanto en marcas del país como extranjeras, visitadlo y os convenceréis.

Dicha casa es la única que vende en esta plaza el Cognac «Fine Champagne» London.

Se sirven á domicilio, vinos de la Rioja, desde 60 céntimos botella en adelante.—SAN LAS. 26.